

IGL-Exkursion nach Maulbronn, Bruchsal und Karlsruhe am 26./27. September 2015

Die diesjährige Exkursion des Instituts führt uns am 26. und 27. September zunächst in das berühmte Zisterzienserkloster Maulbronn. Das Kloster Maulbronn gilt als die am besten erhaltene mittelalterliche Klosteranlage nördlich der Alpen und wurde 1993 zum Weltkulturerbe der UNESCO erklärt. In dem beeindruckenden Baukomplex lassen sich alle Stilrichtungen und Entwicklungsstufen von der Romanik bis zur Spätgotik studieren.

Am Abend können Sie wahlweise in gemütlicher Runde ein Abendessen im für seine Maultaschenkreationen und regionalen Spezialitäten ausgezeichneten Hotelrestaurant „Scharfes Eck“ genießen oder im Kloster verbleiben und den Klängen der Johannespassion von J.S. Bach in der Klosterkirche lauschen.

Der zweite Exkursionstag steht ganz im Zeichen des Barock. Mit Schloss Bruchsal, das ab 1720 nach Planungen des kurmainzischen Oberbaudirektors Maximilian von Welsch und dann Balthasar Neumanns erbaut wurde, lernen wir eine der beeindruckendsten und architektonisch gelungensten barocken Schlossbauten Südwestdeutschlands kennen, der den Fürstbischöfen von Speyer als Residenz bzw. als Ersatz für die im Pfälzischen Erbfolgekrieg zerstörte Bischofspfalz diente.

Schließlich besuchen wir im Badischen Landesmuseum in Karlsruhe die große Landesausstellung zu Markgraf Karl Wilhelm von Baden-Durlach (1679–1738), der ab 1715 die Karlsruher Schlossanlage erbauen und systematisch die Fächerstadt Karlsruhe anlegen ließ. Im Zentrum der Ausstellung stehen die charismatische, vielseitig interessierte, aber auch bei den Zeitgenossen nicht unumstrittene Persönlichkeit des Markgrafen und die Zeit des Absolutismus. Ein Besuch der großherzoglichen Grabkapelle rundet den Besuch in Karlsruhe ab.

Samstag 26.9.	
8.00 Uhr	Abfahrt mit dem Bus (Mainz Hbf, Nordsperr)
10.00–10.30 Uhr	Ankunft in Mühlacker und Einchecken im Hotel Scharfes Eck und Hotel Blume
11.00 Uhr	Weiterfahrt zum Kloster Maulbronn
11.30–12.30 Uhr	Führung durch die Klosteranlage Maulbronn (Teil I)
12.30–15.00 Uhr	Mittagspause (Essen im Klosterrestaurant bzw. -bistro möglich, eigenständiger Besuch der Ausstellungen)

bitte wenden

15.00–17.00 Uhr	Führung durch die Klosteranlage Maulbronn (Teil II)		
17.00 Uhr	Rückfahrt nach Mühlacker (Konzertbesucher können im Kloster verbleiben oder werden um 18.30h zurück zum Kloster gebracht)		
ab 19 Uhr	Gemeinsamer Abendessen im Hotelrestaurant Scharfes Eck (s. beiliegende Information)	oder	Besuch des Konzerts „J.S. Bach: Johannespassion“ in der Klosterkirche (s. beiliegende Information)

Sonntag 27.9.	
8.45–9.00 Uhr	Einladen des Gepäcks in den Bus und anschließend Fahrt nach Bruchsal
10.00–12.00 Uhr	Führung durch Schloss Bruchsal und die Gartenanlagen
12.00–13.30 Uhr	Mittagspause
13.30–14.15 Uhr	Fahrt nach Karlsruhe
14.30–16.00 Uhr	Führung durch die Große Landesausstellung Markgraf Karl Wilhelm (1679–1738) und das Schloss
16.00–17.00 Uhr	Spaziergang durch den Schlossgarten mit Besuch der Großherzoglichen Grabkapelle
17.30–19.30 Uhr	Rückfahrt von nach Mainz

Alle Mitglieder und Freunde des Instituts sind herzlich zu der Fahrt eingeladen!

Im Exkursionsbeitrag sind enthalten: Busfahrt, Übernachtung inklusive Frühstück, alle Führungs- und Eintrittsgelder (mit Ausnahme des Konzerts am 26.9.). Melden Sie sich bitte bis spätestens **5. September 2015** an. Bitte überweisen Sie den entsprechenden Betrag bis zum **10. September 2015** auf das Konto des IGL: Rheinland-Pfalz-Bank, IBAN DE51 6005 0101 7401 0292 98 (Mitglieder DZ € 100,-, EZ € 115,-; Gäste DZ € 115,-, EZ € 130,-; Junior-Studierende DZ € 75,-, Junior-Studierende 3-Bett-Z € 65,-) **Bitte Namen und den Verwendungszweck „Exkursion 2015“ angeben!** Die Teilnehmerzahl ist auf 50 Personen beschränkt. Die Vergabe der Plätze erfolgt nach der Reihenfolge der Anmeldungen. Mitglieder haben Vorrang.

✂.....
 An: Institut für Geschichtliche Landeskunde an der Universität Mainz, Hegelstraße 59, 55099 Mainz. Für die Exkursion des Instituts für Geschichtliche Landeskunde am 26./27.09.2015 nach Maulbronn, Bruchsal und Karlsruhe melde ich mich verbindlich an:

Name, Anschrift und Telefonnummer:.....

.....

Zutreffendes bitte eintragen:

Anzahl Personen

- Mitglieder (Übernachtung im Doppelzimmer) € 100,- (pro Person).....
- Mitglieder (Übernachtung im Einzelzimmer) € 115,- (pro Person).....
- Gäste (Übernachtung im Doppelzimmer) € 115,- (pro Person).....
- Gäste (Übernachtung im Einzelzimmer) € 130,- (pro Person).....
- Junior-Studierende (Übernachtung im Doppelzimmer) € 75,- (pro Person).....
- Junior-Studierende (Übernachtung im 3-Bett-Zimmer) € 65,- (pro Person).....
- Teilnahme am Maultaschenabend (nur Vorbestellung, Bezahlung individuell im Restaurant).....
- Konzert – J.S. Bach: Johannespassion € 16,- (pro Person).....

Unterschrift:.....

Informationen zum Abendprogramm am Samstag, den 26. September 2015

Am ersten Abend bieten wir zwei mögliche Programmpunkte an:

Ein gemeinsames **Maultaschenspezial im Hotelrestaurant „Scharfes Eck“** in Mühlacker oder einen **Konzertbesuch in der Maulbronner Klosterkirche**.

Das Restaurant ist für seine Maultaschenkreationen und regionalen Spezialitäten bekannt und bietet für uns einen exklusiven Maultaschenabend an.

Bitte geben Sie Ihren Teilnahmewunsch auf der Exkursionsanmeldung an.

Alternativ wird um 19 Uhr in der Klosterkirche als Abschlusskonzert der Maulbronner Klosterkonzerte 2015 die Johannespassion (BWV 245) von Johann Sebastian Bach: Johannespassion aufgeführt:

„Maulbronner Kammerchor | Ensemble il capriccio

Sophie Klußmann Sopran | David Allsopp Alt | Ben Hulett Tenor (Arien) | Daniel Johannsen Tenor (Evangelist) |

Josef Wagner Bass (Arien) | Tobias Berndt Bass (Christusworte)

Jürgen Budday Leitung

Die Johannespassion zählt zu den großen Vokalwerken der Leipziger Zeit Bachs und ist eines seiner bekanntesten und beliebtesten Werke. Der Passionsgeschichte kam aufgrund ihrer zentralen Bedeutung innerhalb der christlichen Theologie schon immer eine besondere Rolle im Gottesdienst zu. Außerhalb des liturgischen Kontextes erklingen Passionen üblicherweise auch im Konzert eher in der Karwoche.

Die Johannespassion von Bach wurde am Karfreitag, dem 7. April 1724, in der Leipziger Nikolaikirche uraufgeführt. Die Textvorlage umfasst dabei in beiden Teilen nicht nur den biblischen Bericht, sondern auch Choräle sowie frei gedichtete Chöre und Arien. Das Libretto der Johannes-Passion drückt in jeder Arie jeweils eine bestimmte Gemütsbewegung aus, die Bach im Sinne der barocken Affektenlehre in Musik setzt. Insbesondere die kurzen Einschübe aus dem Matthäusevangelium, drücken Reue, Leiden und Trauer aus. Zugleich rücken die Texte jedoch beständig die Bedeutung des Geschehens für die Erlösung des Menschen ins Zentrum der Aufmerksamkeit.“ (Quelle: www.klosterkonzerte.de)

Karten zu 16,-€ mit freier Platzwahl in den Seitenschiffen der Klosterkirche sind noch zahlreich verfügbar. Bitte geben Sie Ihren verbindlichen Buchungswunsch auf Ihrer Exkursionsanmeldung an und überweisen den Kartenpreis zusammen mit dem Exkursionsbeitrag bis zum 10. September 2015 auf das angegebene Konto des IGL.

Bei Wahl dieses Programmpunktes können Sie entweder im Anschluss an die Klosterführungen in den Klosteranlagen verbleiben (um 17.30 Uhr findet eine Konzerteinführung mit Prof. Dr. Meinrad Walter in der Winterkirche statt - Bitte beachten Sie, dass die Winterkirche nur über eine Treppe mit 34 Stufen zu erreichen ist!) oder kurz ins Hotel fahren - unser Busfahrer bringt Sie dann rechtzeitig zum Konzertbeginn zurück zum Kloster.

Bitte beachten Sie, dass die Rückfahrt ins ca. 10 km entfernte Hotel nur eigenständig per (Sammel-)Taxi möglich ist.

Die Küche des Hotelrestaurants „Scharfes Eck“ bleibt für die Exkursionsteilnehmer mit einer kleinen Karte bis nach dem Konzert geöffnet.